

Passé composé prépare le 80^e anniversaire

Bannalec — Depuis plusieurs mois, l'association Passé composé collecte des documents sur la Seconde Guerre mondiale et organise des animations sur l'occupation allemande.

80 ans de liberté
1944-2024

Trois questions à...

Gérard Duigou,
président de l'association Passé composé

Deux Bannaléocis seront honorés sur le monument aux morts.

Pouvez-vous nous en dire plus ?

Effectivement, deux personnalités de notre commune seront particulièrement mises à l'honneur lors des commémorations. Leurs noms n'apparaissent pas sur le monument aux morts. Il s'agit de Louis Salaün, membre des FFI et François Le Bihan, militant syndical, tous deux morts pour la France durant la Seconde Guerre mondiale.

Louis Salaün a été arrêté par la Gestapo et déporté en camp de concentration, et François Le Bihan a été déporté à Auschwitz. Leur courage et leur sacrifice ont été déterminants pour la libération de la ville. Nous avons recueilli des témoignages et des documents qui retracent leur parcours.

Quel sera le contenu des deux expositions aux anciens haras du 3 au 10 août ?

Les expositions aux anciens haras, rue de Quimperlé, seront un moment fort des célébrations. La première exposition sera dédiée à l'occupation



Les membres de Passé composé réunis autour du président Gérard Duigou (assis à gauche), lors de la présentation du programme des animations du 80^e anniversaire de la Libération, de la commune.

PHOTO : OUEST-FRANCE

allemande. Elle présentera des documents d'archives, des photographies, et des objets ayant appartenu aux résistants locaux.

La seconde exposition s'attachera aux acquis, notamment les acquis sociaux, de la Libération. Ces expositions permettront aux visiteurs de mieux comprendre l'impact de la guerre sur notre commune et de rendre hommage à ceux qui ont vécu ces moments difficiles.

Que découvriront les spectateurs

lors des deux projections de photographies, prévues les samedis 3 et 10 août, à Ti Laouen ?

Les projections de photographies sur grand écran à Ti Laouen sont des compléments des expositions : elles permettent des explications et des échanges sur des images de l'époque.

Ces images, souvent inédites, ont été collectées auprès des habitants et de diverses archives. Elles montrent des scènes de la vie quotidienne, des figures de résistants, des lieux où se

sont déroulés des faits de guerre.

Cette rétrospective visuelle permettra de mesurer le chemin parcouru depuis 80 ans et de se souvenir des sacrifices consentis pour notre liberté.

Du lundi au samedi, sauf le 7 août, ouvert de 10 h à 12 h et de 16 h à 18 h 30. Le dimanche, ouvert de 10 h à 12 h. Expositions photos aux anciens haras.

Défilé de véhicules et expo pour fêter la Libération

Rosporden — Le 80^e anniversaire de la Libération est fêté, samedi et dimanche, avec une expo de maquettes, d'uniformes et d'équipements de la Seconde Guerre mondiale, à voir au centre culturel.

Cet anniversaire symbolique est organisé par l'association, histoire et patrimoine du pays de Rosporden (HPPR), le maquettes club rospordinois et Yves Carnot, bénévole passionné. Michel Loussouarn, le maire souligne que deux thématiques seront mises en lumière, la Résistance et la Libération. «

« Des panneaux retraceront le parcours de deux membres du Commando Kieffer ayant œuvré pour la libération de Rosporden, Jean Mazéas et Léon Madec ainsi que l'histoire de la résistance du pays de Rosporden. Le club local de maquettes exposera des diaporamas de véhicules des belligérants de la Seconde Guerre mondiale. Une maquette sera également assemblée durant l'exposition. Seront également exposés des mannequins en tenue de commandos Kieffer, de SAS, de l'US Airborne et de parachutiste Français », énumère le maire.

Léon Madec et Jean Mazéas

Il évoque l'histoire de la libération de la commune. « Du 4 au 7 août 1944, les maquisards du pays de Rosporden obéissant au commandement allié se soulevèrent contre les forces allemandes qui occupaient la commune. Plusieurs combats sanglants émaillèrent ces tristes journées. Après le massacre de Rohantic le 15 juin en Elliant, le combat de Kernabat le 15 juillet à Scaër, et avant la libération de Concarneau le 25 août, les Résistants du Bataillon Mercier affrontèrent l'ennemi sur leur terrain. Le prix fut lourd : 28 maquisards tués, 9 otages décédés à Quéven en tentant de fuir, une soixantaine de maisons incendiée dont



Une exposition sur la résistance et la libération de Rosporden visible, ce weekend, au centre culturel.

PHOTO : OUEST-FRANCE

32 détruites. «

Au total, 47 victimes répertoriées. Yves Carnot, réalise des recherches depuis des décennies, dans un souci de transmission de la mémoire.. « Les parachutistes de la France libre ont été largués pour l'aide au maquis. Ces instructeurs ont formé les maquisards qui n'avaient pas forcément eu un passé militaire. Quant au commando n° 4, il a rejoint le général de Gaulle après l'Appel du 18 juin. Ses hommes ont été formés en Écosse », rappelle Yves Carnot.

Dans le cadre de ce projet d'exposition, Yves Carnot a contacté toutes

les personnes qui avaient des véhicules. « Je connais beaucoup de monde, dans ce milieu. On a fait des recherches et j'ai contacté HPPR qui m'a aidé pour la création des panneaux. Il y en aura sept sur le commando 4, l'occasion de parler de Léon Madec et Jean Mazéas.

Jean Mazéas a fait le débarquement, le 6 juin 1944. Il a été blessé et Léon Madec, lui a fait un raide commando sur Gravelines (au Nord de la France), Noël 1943 «.

Il précise le lien entre le commando 4 et la Libération. « Léon Madec a participé, à la libération de Rospor-

den. »

À noter que les locaux et touristes pourront assister également, à un défilé d'une douzaine de véhicules dont neuf jeeps, dimanche. Le parcours passera par plusieurs sites historiques, à Kernével, la Croix-Lanveur, Melgven, en s'arrêtant aux différentes stèles.

Claude Rannou, président du maquettes club rospordinois annonce : « Il y aura, environ plus d'une centaine de maquettes «.

La Ville célèbre les 80 ans de la Libération

L'anniversaire de la Libération se déroulera du 5 au 31 août. Voici les détails du programme, fruit d'un gros travail de recherches mené par le groupe de travail de la Ville.

80 ans de liberté
1944-2024

Le rendez-vous

Cette année, la France célèbre le 80^e anniversaire de la Libération. « À Douarnenez, c'est le 8 août 1944 que la ville est libérée grâce au courage et à la ténacité des résistants locaux », explique la maire Jocelyne Poitevin. C'est pourquoi, pour célébrer cette victoire et pour rendre un hommage aux combattants, mais aussi aux victimes, la Ville propose de se souvenir de cette période pour perpétuer le devoir de mémoire.

Depuis décembre, une poignée de bénévoles décident de se réunir pour marquer cet événement. Un groupe de travail est constitué avec le soutien d'associations patriotiques. Après quatre rencontres un point d'étape s'est tenu à la mi-juillet à l'hôtel de ville pour finaliser les travaux.

Le programme labellisé par la mission interministérielle

Le projet a été labellisé par la mission interministérielle. « C'est quand même un gage de qualité de recherche et de travail historique. En plus des panneaux d'exposition, il y a l'histoire de la libération de Douarnenez et l'histoire du Dark Victor et la collecte d'objets. Cela va vraiment plonger le visiteur dans l'histoire de l'occupation et de la libération de Douarnenez », souligne Valérie Depret, la directrice du service communication de la mairie.

Plusieurs temps forts sont à prévoir durant le mois. Du 5 au 31 août, une exposition se tiendra dans la salle des mariages de l'hôtel de ville à Douar-



Une partie du groupe de travail, autour de la maire, Jocelyne Poitevin et la directrice de la communication, Valérie Depret.

| PHOTO : QUEST-FRANCE

nenez retraçant la période de libération de la ville.

Des objets et documents d'époque retrouvés

La collecte lancée auprès de la population a permis de découvrir toute une richesse d'objets et documents de l'époque. « Un monsieur est venu de Brest avec une sacoche. Une personne m'a apporté une photo de son grand-père, un responsable du

maquis, qui se promenait à Douarnenez déguisé en femme, parce qu'il était recherché par les Allemands », raconte François Cadic, membre du groupe de travail.

Le 5 août à 10 h 30, un hommage aux membres de l'équipage du bombardier *Dark Victor*, tombé dans la baie de Douarnenez, 80 ans jour pour jour, aura lieu au cimetière de Ploaré. Le 8 août à 10 h 30, une cérémonie se tiendra au square André-Pellen.

Enfin les 10 et 11 août, les visiteurs pourront découvrir un camp militaire qui sera reconstitué aux Plomarc'h.

À partir du 5 août, exposition en plein air, sur le mur d'enceinte de Ysblue. À partir du 3 août, à l'office de tourisme, vente promotionnelle à 5 € de l'affiche du *Dark Victor*, vendue 10 € par la suite. Renseignements : 06 82 68 37 08 ou andre.guillermot@douarnenez.bzh.